

平成30年2月1日

# 箕 学校だより

2月号

港区立箕小学校 校長 野村 正司

～安全・安心・安定のある学級づくり～（箕小学校・学級経営スタンダード）

校長 野村 正司

1月26日（金）、箕小学校で「学級経営」の研究発表会がありました。参加者は約240名、北は岩手県・宮城県から南は沖縄県まで教育関係者の参加がありました。午前中に全学級の授業を、午後は都内・全国の教員の実践報告や箕小学校の研究発表、そしてシンポジウムが行われました。午前中の授業は、保護者の方々にもご参観いただきました（保護者の方はのべ148名のご参観でした）。受付・接待など係の一部を保護者（PTA役員・運営委員さん）の方にお手伝いいただきました。お礼申し上げます。

今回の研究は「学級経営」でした。育てたい児童の姿は、①個々の居場所と役割（認め合い）、②多様な考えを尊重できる集団（多様性）、③より高い目標に取り組む集団（再構築）です。3つの目標達成に向けて算数や道徳、特別活動の授業を行いました。

午後は各学校の実践紹介です。箕小は1年間取り組んできたことを発表しました。最後のシンポジウムでは東京大学の恒吉先生（大学院教授、中等教育一貫校校長）から日本型の教育の重要性と世界への発信、明治大学の諸富先生（文学部教授）から安心感と温かな学級づくりのためのエクササイズなどの実演指導を受けました。また、研究の成果として、【箕小学校・学級経営スタンダード】を作成しました。どの子にとっても、安全で安心感のもてる学校、そして安定した学校づくりをめざすための具体的な目標と捉えてもらえばよいと思います。110周年の年に作成したスタンダードを今後も続けて実践し“よりよい箕小学校”をめざしたいと考えています。以下スタンダードの8つから、3点を紹介します。

- あいさつは、すべてのこうどうのだいっぽ
- たのしくすごそう「あ・い・う・え・お」 ⑤かるいあいさつ、  
⑥っしょうけんめい、⑦んどうまいにち、⑧がおでにここに、⑨いしいきゅうしょく
- ともだちのよろこぶかおでじぶんもうれしい「かかりかつどう・とうばんかつどう」

\*研究の詳しい内容をお知りになりたい方は、学校へご連絡ください。資料をお見せします。

生活指導部

## 生活目標

◆寒さに負けない工夫をしよう

## 安全目標

◆安全に給食の準備や掃除をしよう

2月になり、暦の上では春を迎える季節となりますが、まだまだ寒さの厳しい時期が続きます。寒さに負けない体をつくるためにも、温度調節のしやすいものを重ねて着るなどの工夫をして、外に出て元気に遊ばしましょう。また、遊んだ後の手洗いうがいもしっかりと行い風邪やインフルエンザの予防をしましょう。ご家庭でも睡眠や食事を十分にとり、規則正しい生活を送れるようご協力をお願いします。

# 書き初め会

1月11日(木) 12日(金)

国語部

新春の行事、書き初め会が行われました。1, 2年生は硬筆、3～6年生は毛筆です。どの学年も気持ちを新たに、のびのびと大きく字を書く姿が見られました。



## マラソン月間

健康づくり部



2学期は短縄月間があり、子供たちは様々な技に挑戦し、元気に跳ぶ様子が見られました。3学期の現在はマラソン月間を行っています。新しい人工芝の校庭で気持ちよくマラソンをし、寒さに負けない体をつくるのが目的です。

マラソン月間では中休み後半の時間を使って、割り当てられた学年が校庭を走ります。一人ひとり課題をもって走り、各自「マラソンカード」に記録していきます。マラソンが終わった後の子供たちの表情はすがすがしく、外に出て元気に過ごすきっかけとなっています。続けると心肺機能を高めたり、血行をよくしたりと、良いことがたくさんありますが、何よりも外に出て日光を浴び運動をすることが健康づくりにおいて大切です。まだまだ寒い日が続きますが、放課後や休日でも寒さに負けず外で元気に体を動かしましょう。

## 日本語学級の教室より

日本語学級

筭小学校の日本語学級は、外国人児童・帰国児童が日本語を学ぶ、港区に唯一設置されている学級です。個別指導計画を作成し、それぞれの児童に合わせた指導を行っています。現在、筭小学校在籍の児童 26 名、港区立の他の小学校から 15 名、計 41 名の児童が通級しています。関係のある国は 13 か国にのぼります。

日本語の教室では 3 名の専任教員のもと、3 つのコーナーに分かれて児童たちが学習しています。

日本語を学び始めて間もない児童は、絵カードや具体物などを使って発音の練習をします。身の回りの言葉や、学校生活でよく使う表現から学びます。日本語の文字、ひらがなを初めて学ぶ児童にとって、どこから書き始めてどの向きに書くかなど、形や書き順を正しく書くのは簡単なことではありません。

1 文ずつ指でたどりながら教科書の音読の練習に励んでいる児童、分からない言葉を辞書を使って調べている児童もいます。クラスではなかなか質問したり発表をしたりすることができない児童も、日本語学級では自ら進んで質問し発表しています。

1～2 時間の学習が終わると必ず挨拶をして自分の学級や学校に戻ります。1 日に 6 時間、次々に児童たちが通級し、それぞれの課題について学習しています。

また筭小学校の通級児童は、通常の日本語学習の他に「グループ活動」を行っています。日本の文化を体験し、感想などを交流する活動です。今年度の内容は、折り紙、盆踊り、生け花、言葉遊び、人形劇、けん玉などです。筭小の学年の児童たちとも交流し、楽しく学ぶことができました。



### ☆お知らせ☆

2 月 16 日 (金) 4, 5 校時 (学校公開日)

ワールドスタンプラリー…学習のまとめとして、関係のある国について発表し、6 年生と交流します。

どうぞ、ご覧ください。

2 月 28 日 (水) の朝～1 時間目：ワールド発表…体育館で、全校児童の前で発表します。

## 緑のじゅうたん

用務主事

筭小学校は開校 110 年という大きな節目を迎え、時を合わせるように、校庭の改修工事が昨年の 1 学期後半から夏休みを通して 2 学期の始めまで行われました。古いゴムチップの地面から人口芝へと生まれ変わり、錆ついていたフェンスも新しくされました。

工事期間中、子供たちは校庭に行くことができず、校庭への出入り口から校庭を眺めている姿がよく見られました。校庭に出られなくて寂しい思いをしているのだらうと思いをかけると「どんな校庭になるの？」と聞かれ、楽しみにしている様子に安心をしました。そして、いよいよお披露目の日。元気よく飛び出した子供たちの歓声、楽しそうに走りまわり、足を伸ばして空を見上げている姿が印象的でした。

私たちも、この新しい人工芝の状態を維持するために日々の清掃作業、周辺の樹木の管理を行い、安全が保たれているかを確認しながら作業を進めていきたいと思います。

## 3年生の活動 ～学級活動の充実～

3年担任 廣田 裕一

3年生は今年度、学級会を中心とした学級活動の充実を目指して取り組みを進めてきました。始めは学級会の進め方、議題や提案理由について学びながらのスタートでした。1学期はみんなから出された意見が広がりすぎて、まとまらなかったり、時間内に決めることができなかつたりしましたが、2学期後半になり、学級会の回数を重ねるにつれて、時間内に結論を出せるようになってきました。

学級会の最後には、振り返りを行い、司会グループや意見を活発に出したり、意見をまとめる発言ができた友達に「きらりカード」を渡します。認め合う活動を取り入れることで、より進んで学級会に取り組む児童が増えてきました。

2学期の終わりには、学級を超えて「学年お楽しみ会」を行いました。3年3組が学級会で話し合ったことをもとに企画し、1組、2組、3組が担当するゲームを決めました。それぞれのクラスでみんなが楽しめるルールを考え、体育館で一緒に遊びました。自分たちで話し合ったことが活かされることで、児童は意欲的に話し合いに参加するようになりました。2月には、3年1組主催で「学年ミニ運動会」を行います。



12月「学年お楽しみ会」  
なんでもバスケット

## 2月の行事予定

日	曜日	行事・予定
1	木	安全指導,マラソントime(2,4,6年)
2	金	クラスタイム
3	土	土曜授業日
4	日	
5	月	全校朝会,委員会活動(6校時)
6	火	マラソントime(1,3,5年)
7	水	午前授業,さわやかタイム,
8	木	なかよしタイム, マラソントime(2,4,6年) 落語特別授業(4,5,6年)
9	金	B時程,避難訓練,漢字検定
10	土	
11	日	建国記念の日
12	月	振替休日
13	火	全校朝会, マラソントime(1,3,5年),クラブ活動(3年見学)
14	水	のびのびタイム,特別授業(5,6年),新1年保護者会
15	木	社会科見学(5年)
16	金	クラスタイム,学校公開1日目,フルーツ演奏会(2,3校時),特別授業(6年),日本語学級グループ活動
17	土	学校公開2日目,二分の一成人式(4年),租税教室(6年),キャリア教育(5年)
18	日	
19	月	全校朝会
20	火	森美術館見学(2年),クラブ活動(最終)
21	水	児童集会,西麻布保育園交流(1年)
22	木	法教育の授業(6年)
23	金	クラスタイム
24	土	
25	日	
26	月	全校朝会,ありすの杜訪問(6年)
27	火	保護者会(2,4,6年)
28	水	ワールド活動

\*7日(水)は区の研究会のため、午前授業です。

\*9日(金)は漢字検定があるため、全学年B時程です。受検する児童は下校時刻が異なりますので、ご確認ください。

\*14日(水)は新1年保護者会があるので、1,2年生は午前授業です。

\*27日(火)と3月1日(木)は保護者会があります。詳細は配布されるプリントをご確認ください。